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【編者按】：

中共中央「國務院僑務辦公室」，目睹「世界李氏宗親總會」近年來好

生興旺，尤其每年主辦「全球李氏懇親大會」的盛況及強大的影響力，

更是受到矚目與肯定，故主動邀請「世界李氏宗親總會」組團赴北京訪

問。據說，這是「國務院僑辦」，首次邀請姓氏組織的團體參訪。

前言

應中共中央「國務院僑務辦公室」的邀請，由「世界李氏宗親總會」

理事長李常盛率領的「北京訪問團」一行33人，於2013年7月4日至9日，對

北京、以及石家莊、邢台、隆堯等縣市，進行了參觀訪問，受到河北省地

區領導十分隆重的接待；「國僑辦」盧海田副司長，則全程陪同訪問。

本人有幸代表「全美李氏敦宗總公所」忝為代表團成員，追隨各國

李氏宗親的首腦，包括「世李總會」監事長李清利，永久名譽理事長李瑞

河、李逢梧、李滄洲，以及中國、香港、台灣、美國、菲律賓、馬來西

亞、印尼、新加坡、泰國、柬埔寨、韓國、法國，共12個國家和地區的李

氏宗親組織的首長，一同見證了這次具有歷史意義的華北之行。

7月4日 相聚北京

7月4日中午起，來自世界各地的宗長，陸續在海淀區的「香格里拉

大飯店」報到。事前，「國僑辦」已經在飯店大堂設立了報到處，並安排

「中旅社」在機場迎接遠道而來的李氏首長。

特別報導(2)：特別報導(2)：

史上第一次──

應中共中央「國務院僑辦」邀請

世界李氏總會 組團參訪北京

◎全美李氏敦宗總公所主席 李殿邦

地區：美國
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雖然我們大家彼此之間在去年（2012年）11月的「世李懇親大會」上

都見過面，不算是久別；但此次相逢在北京，還是顯得興奮不已，紛紛互

相問候致意，暢談香港別離後之情。可惜當天因北京的天氣陰晴不定，變

幻無常，許多航班因此而誤點，近十餘位團員，延遲至午夜才能抵達。

7月5日 石家莊˙趙州橋

按行程的安排，我們今天將乘巴士前往河北省的省會──石家莊市。

早上8時，在飯店的大堂，我們見到了昨天晚上因天氣而延誤抵達的各位宗

長。至此，除了台灣的李瑞河宗長和菲律賓的李逢梧宗長外，我們全團的

成員基本到齊，在「團長」李常盛理事長、以及「國僑辦」盧海田副司長

的率領下，離開北京，南下石家莊。

「中旅社」的河北導遊劉培小姐，她在今後的幾天裡，將全程負責所

有風景名勝的講解以及照顧我們起居。汽車沿着京廣高速公路這片古老的

中原大地飛快地奔馳，小劉也非常專業地向我們介紹途中的景觀，和相關

的歷史資料；隨着她的描述，數千年來一幕幕群雄並起，遂鹿中原的壯烈

場面，一一在我們腦海中浮現。

當我們還在發思古之幽情時，不知不覺地在中午以前便來到石家莊

市，入住中茂悅海酒店。這是一家五星級的國營企業，它集辦公大樓、酒

店、公寓大廈於一身，擁有數幢不同風格的豪華建築群；佔地廣闊，氣勢

雄偉，置身其中，令每一位團員，都感受到主人家的體貼與誠意。

下午2時，離開酒店前往趙縣的「趙州橋」參觀。著名的「趙州橋」建

於公元605年，距今有1400多年的歷史，是當今世界上跨徑最大、建造最早

而且還在繼續使用的單孔石拱橋，堪稱是中國建築史的奇跡之一。它的設

計和建造者，是隋朝最有名氣的工匠李春、李通兄弟；就在橋頭不遠處，

聳立着李春的立身雕像，氣宇昂揚，雙目凝視遠方，彷彿還是大橋的守護

神；眾人紛紛上前與其拍照，並深為李氏有此傑出的歷史人物感到驕傲。

當天晚上6時，河北省常務副省長楊崇勇、副省長楊博勇、以及石家莊

市市長王亮等政府官員，在中國大酒店東華廳歡迎參訪團。他表示，希望

通過雙方的友好交流，借助政府提供的各項優惠政策，找到商機，支持祖

國經濟等各個方面的發展；同時也協助本地企業開拓海外市場，以達到雙

贏的局面。
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常盛理事長在致詞時，首先感謝各級政府部門的熱情接待；並向主人

介紹了「世界李氏宗親總會」在海外的活動，以及列位宗長對僑居國所作

的貢獻和關注宗親組織的團結發展。會見結束後，雙方互贈禮物，楊副省

長並設宴款待參訪團。

7月6日 隆堯縣˙唐祖陵

我第一次認識李建強宗長是在2010年，在金門參加「世界李氏宗親總

會第13屆第3次代表大會暨2010年全球李氏懇親大會」的會場上。那時我的

直覺就是──所有的宗親組織，絕大多數是民間組織，與官方沒有甚麼往

來。但當聽到介紹「隆堯縣趙郡李氏宗親聯誼會」的會長是隆堯縣縣長的

時候，就覺得奇怪，心裡納悶：怎麼縣長都當起會長來啦？尤其是看到他

那麼年輕，充滿活力，和炳春宗長一起全力介紹邢台、隆堯李氏文化，就

更加引起了我想和他們交往的想法。在交換名片的時候，他和新強會長、

占杰副會長，都熱情地邀請我，有機會一定要去邢台和隆堯看看，我也答

應了。話雖是這麼說，不覺一晃三年，一直都沒有合適的時間；沒想到，

這次的參訪行程，居然有安排與他們敦宗交流，真是興奮莫名。

今天（7月6日）上午，當我們的巴士從石家莊駛進隆堯縣境的時候，

隆堯縣委常委、統戰部長王輝先生，縣人大副主任李景山宗長一行，早已

在107國道口迎接。而新強宗長更是一大早就在「李氏宗親聯誼會館」前，

帶領一眾政府官員和宗親，在大門口等候我們的到來，真是令人感動。

座談會在聯誼會館的會議廳裡舉行，縣長李建強宗長首先致歡迎詞，

並播放李氏文化專題影片，觀看李氏在趙郡的發展史。常盛團長在簡單的

答謝詞完畢以後，就被請到隔壁的展覽廳，那裡早已準備好文房四寶，常

盛理事長隨即親筆題辭：「天下李氏一家親」以作留念。

隆堯號稱「堯帝封地、李唐故里」，是中華李氏的發祥地之一，現在

有近五萬的李氏人口。早在遠古時期，就有先民在這一帶活動，在春秋戰

國時代，是趙國的政治、經濟、軍事、文化中心，歷史悠久。著名的「唐

祖陵」就位於縣城正南方不遠處，是盛唐李淵父子的三代高祖李天賜、四

代高祖李熙之的陵寢，合稱「唐祖陵」。這次地方政府為了我們的到來，

特地安排了一個盛大的「唐祖陵祭祖」活動。

車隊尚未進入陵區時，來自四面八方看熱鬧的村民數以千計，頂着
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烈日驕陽和冒著近40度的高溫，圍在附近觀看；雖然是汗流浹背、悶熱異

常，但是他們還是興趣不減，耐心等候，使我們這些坐着冷氣車來的外

賓，心裡非常過意不去。

下車後，首先由傳統的「招子鼓」舞隊迎客，數十名精壯大漢，穿

着華麗的戰袍，隨着沉實富有節奏感的鼓聲起步，左右穿插進退有序，動

作整齊劃一很具美感；據說，他們為此已經操演多天了。祭祖儀式莊嚴肅

穆，參訪團的各位宗長在司儀的口令下，一一按部就班地敬獻花籃、上

香、鞠躬、敬頌祭祖文直至禮成，並拍照留念。當晚，李占杰副會長親自

送來這些製成光碟的照片，每人一份，令人十分感念。

中午時分，隆堯縣委書記丁辛戈先生，在鼎新酒店設宴招待參訪團。

宴會上，「隆堯縣趙郡李氏宗親聯誼會」向世界李氏宗親總會，贈送趙郡

李氏先祖李曇畫像。常盛理事長代表全體參訪團成員，就這次在隆堯縣的

訪問所受到熱情招待，向丁辛戈書記表示衷心的感謝，隨後賓主共同舉

杯，為祖國的繁榮富強乾杯！

7月7日 正定縣˙隆興寺

7月7日下午，參訪團離開石家莊，來到中原古城──正定縣。

具有兩千多年歷史的正定縣，在近代吸引人們注意的地方，就是當今

的國家領導習近平主席，在上世紀八十年代初，在這裏擔任過縣委副書記

一段時間而聞名。其實，它在歷史上的重要性，絲毫不比其它城市遜色。

它西依太行山，南臨滹沱河，距省會石家莊市不遠，素有「燕南古

都、京畿屏障」之譽。自春秋時期已是虞國國都，以後一直都是北方的政

經、軍事、文化中心。遼金時期曾兩次建為國都，與北京、保定並稱為

「北方三雄鎮」，至今正定南城門上，還嵌有「三關雄鎮」的石刻匾額。

源遠流長的歷史，為古城正定留下了眾多風格各異的文物古跡和燦爛

淳厚的文化遺跡。無論從建造年代、建築風格、文物價值，在國內外均享

有盛譽，有「中國古建築博物館」之稱，擁有「九樓四塔八大寺、二十四

座金牌坊」之美譽；其中又以「隆興寺」最為出名，而且僅有它保存得比

較完整。

隆興寺位於正定縣城東，自外而內，殿宇恢宏，院落幽深，高低錯

落，主次分明；因為「大悲閣」內有一尊高大無比的銅鑄菩薩，所以隆興
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寺又被稱為「大佛寺」。這裏古樹參天，環境甚為優雅，在盛夏之際，寺

裏面卻是一個避暑的好地方，團員們紛紛駐足拍照留念。

7月8日 國務院台辦˙國務院僑辦

結束了在河北省部分縣市的訪問，我們參訪團早上從石家莊起程，返

回北京。「河北省僑辦」的申永貴處長，親自開車送我們到高速公路入口

處，大家依依惜別，並感謝他連日來一路對我們的照顧，互道珍重再見。

下午3時許，「國務院台灣事務辦公室」孫亞夫副主任，在「國台辦」

會議廳接見了參訪團一行。李常盛團長，首先感謝孫副主任在百忙當中接

見，並向孫副主任分享了這幾天在外的所見所聞和感想。

孫亞夫副主任對代表團的到來表示歡迎，同時希望通過這次訪問，

更進一步加深相互間的了解與認識。他說，因涉及台海兩岸的事務非常

多，「國台辦」現在有11個局專門處理，研究各個方面的問題，做好對台

工作，貼近台灣人民對我們的想法，知道他們想什麼，對我們有什麼要

求。經過海基會、海協會的運作下，使通商、通郵和通航已取得顯著的成

果，雙方經貿來往頻繁，每年有8百萬人次的交流，每週6百多個航班都不

夠用，這又是一個新問題需要去解決的；同時大陸自己本身也有自己的問

題，但是我們都會盡量滿足台灣人民的需要。而在國外，在每個人的僑居

國，我們希望他們不管從那裡來，政治傾向如何，大家應同在一個中國的

框架下，求大同存小異，大家都是中國人，不搞分裂鬥爭，這樣就有利於

在當地的生存和發展。

「世界李氏宗親總會」永久名譽理事長、台灣天仁集團及大陸天福

集團總裁──李瑞河宗長，和「世李」副理事長、台灣股市名人李金土宗

長，分別就台商在中國的營商環境，以及台灣政府對兩岸現狀的政經政策

走向，都與孫副主任進行了深入的探討。接見結束後，孫亞夫副主任與全

體成員在大樓外合影留念。

「釣魚臺國賓館」聞名中外，很多人都想一探究竟而不果，是一個謎

樣的地方。當大家知道我們的行程中有這麼一個項目的時候，都感到興奮

與期待；而這一激動人心的時刻終於來到了。「國務院僑務辦公室」譚天

星副主任於傍晚時分，在「釣魚臺國賓館」接見了「世界李氏宗親總會」

代表團全體成員，陪同接見的還有副司長盧海田先生、專員朱柳先生。
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譚天星副主任說，本來裘援平主任很想與大家見面，但由於天氣問

題耽擱了航班，趕不及回北京，所以非常遺憾。他代表李海峰副主席、裘

援平主任向大家問好，歡迎大家來訪；並對代表團組織的高規格、慎終追

遠、數典不忘祖的精神表示讚賞；對大家支持一個中國，促進祖國和平統

一大業的行動，非常欽佩；並對「世李」永久名譽理事長李逢梧先生，在

菲律賓領導支持釣魚島的立場表示感謝。

他還提到，多元一體的大家庭雖有合有分，但核心是不變的。多元一

體才有凝聚力，兩岸四地同胞在統一方面旗幟鮮明，希望通過在座各位推

動海外僑社的發展，讓中國融入世界，讓世界了解中國；為此，請多提意

見，使僑務工作能更加配合僑胞所需。

李常盛理事長在發言中，感謝「國僑辦」的高規格接待，以及感謝盧

海田副司長親自全程陪同與周到的照顧。他表示，在參觀訪問期間，獲益

良多；尤其是部分團員因此也得到了商機，並且正在與有關部門洽談中，

是此行的最大收穫。同時，他也向譚副主任介紹了代表團的每一位成員，

說他們都是當地李氏的領導者、第一把手，具有很大的影響力，定能為推

動族群間的團結，促進世界李氏大團結，作出應有的貢獻。

在晚宴以前，譚天星副主任與全體成員合影留念，然後一起步入宴會

大廳進餐。雖然不是第一次來「釣魚臺」，然而每一次來到這裡都有不同

的感受，那高大宏偉的宴會廳，佈置優雅的器具，加上服務人員的親切招

待，那種賓至如歸的感覺不禁油然而生；那種氣氛場面，令人發自內心的

震撼，心中深覺：不枉此行！

7月9日 中國僑聯

建於五十年代的「友誼賓館」，它曾經有過一段燦爛輝煌的歷史；

因為當年是為了專門招待支援中國建設的蘇聯專家居住，而特地建造的賓

館；宮庭式的設計，無論外觀內涵均呈現出濃濃的民族風格，古色古香，

富麗堂皇，絲毫不顯已經歷超過半個世紀的風雨滄桑。身處其中，思古之

幽情油然而生；回想起俄羅斯大鼻子們，六十年前曾經在這裡度過的風光

歲月，深感當時的主人對賓客的禮遇周到有加，中蘇互相依賴之深由此可

見一斑。

「中國僑聯」主席林軍先生，在友誼賓館二樓的宴會大廳，設宴招待
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我們，陪同招待的還有副主席陳有慶、李卓彬等僑聯有關方面負責人。林

軍主席在講話中，提到一年前在台灣的訪問過程中，因受到李氏宗親的熱

誠招待表示感動（編者按：請參閱本刊第7期，第6~15頁），而為能利用

今天這個機會與大家歡聚一堂，共敘友誼而感到榮幸；並希望通過這次訪

問，相互間的關係獲得更進一步的發展，海內外的僑胞更加緊密團結。

最後，林軍主席請在座各位向海外的僑胞轉達「中國僑聯」對他們

的關心與問候。「世李」永久名譽理事長李逢梧宗長，代表參訪團致答謝

詞，感謝僑聯的盛情款待，表示「世李」參訪團這次中國大陸之行順利，

圓滿成功，今天在這裡點下一個完美的句號，同時希望將來有機會在菲律

賓招待林軍主席。筵席間，李常盛理事長與林軍主席分別代表雙方互贈紀

念品，並且在宴會結束後，在賓館大堂合影留念。

歡樂的時光總是令人覺得時間跑得飛快，近一個星期的緊湊參觀訪問

行程，不覺已到尾聲。下午2時，在林軍主席的祝福聲中，我們離開了友誼

賓館；隨即回到了下榻的香格里拉大飯店，收拾行裝，在國僑辦工作人員

的安排下，各按自己的行程表，分赴機場、火車站，踏上返國之途。

結語

回顧這次北京河北之行，短短的六天時間，我們受到了十分隆重的接

待。「國僑辦」副主任譚天星、「國台辦」副主任孫亞夫、「中國僑聯」

主席林軍、河北省常務副省長楊崇勇、副省長楊博勇、石家莊市長王亮、

邢台市長孟祥偉、隆堯縣委書記丁辛戈、縣長李建強等分別會見，宴請招

待；參觀了著名的歷史古跡隆堯縣「趙州橋」、「唐祖陵」遺址、正定

縣、隆興寺等，增廣見聞，獲益良多。

在參訪的旅程當中，我們這批來自世界三大洲，十二個不同國家和

地區的李氏族親，在這幾天裡，均同乘一輛車，共用一桌菜，把我們之間

的人際關係，從以前遙不可及的太平洋、大西洋、兩岸三地，一下子拉近

到面對面的互相交流，共同分享喜悅與人生經歷；通過彼此的交談互動，

從而加深了相互間的瞭解和友誼，對促進今後李氏的族務，定有助益。之

所以令我們的宗親情誼產生如此微妙的化學反應，在此，我們應該感謝我

們的常盛理事長和李敏秘書長，是他們一手促成這次李氏歷史上的一次盛

會；這次的參訪，將對我們李氏的今後發展，有著深遠的意義。
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「世李」北京參訪團照片集錦 (2013年7月4~9日)

2013年7月5日晚間，「世界李氏宗親總會」李常盛理事長(左6)及參訪團成員，

與河北省常務副省長楊崇勇(左7)、副省長楊博勇(左9)會面並互贈紀念品。

2013年7月5日下午，「世界李氏宗親總會」北京參訪團的成員，前往河北省

趙縣的「趙州橋」參觀並合影留念；前排左5為「團長」李常盛理事長。
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2013年7月6日上午，「世界李氏宗親總會」參訪團，與「河北隆堯縣趙郡

李氏宗親聯誼會」的宗親進行敦宗交流，並於該會的會館前合影留念。

2013年7月6日上午，隆堯縣為「世界李氏宗親總會」參訪團，特地安排了一個

盛大的「唐祖陵」祭祖活動；團員們並與河北省的邢台市及隆堯縣等宗親合影。

天下李氏一家親

2013年7月6日上午，來到河北省

隆堯縣的參訪團，團長「世界李

氏宗親總會」李常盛理事長，應

「河北隆堯縣趙郡李氏宗親聯誼

會」邀請，揮毫題下「天下李氏

一家親」作為紀念。(右圖)

「世李」北京參訪團照片集錦 (2013年7月4~9日)
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2013年7月6日下午，河北省隆堯縣李建強縣長(右5)，向「世界李氏宗親總會」

李常盛理事長(右6)致贈「趙郡李氏先祖」李曇畫像。(左1為本文作者-李殿邦)

2013年7月6日上午，「世界李氏宗親總會」參訪團於隆堯縣的「唐祖陵」祭祖；

持香者依序為(右起)：李常盛、李瑞中、李國憲、李金土、李敏、李壽寧。

「世李」北京參訪團照片集錦 (2013年7月4~9日)
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2013年7月6日晚間，邢台市政府宴請參訪團；李博副巿長(左4)向常盛團長(中)

致贈紀念品；旁為振來(左起)、金土、滄洲、福成(右起)、振強、清利、碧葱。

2013年7月6日晚間，李常盛理事長(中)代表「世界李氏宗親總會」致贈紀念錦旗

給「邢台市政府」李博副巿長(左2)。旁為李滄洲(左)、李清利(右)、李碧葱。

「世李」北京參訪團照片集錦 (2013年7月4~9日)
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7月8日下午，參訪團與「國務院台灣事務辦公室」孫亞夫副主任(前排右8)會面

交流；隨後於大樓外合影，李常盛理事長(前排左8)代表「世李」致贈紀念牌。

2013年7月7日晚間，「河北省對外友好協會」在石家莊市，設宴款待參訪團；

常盛理事長(左6)代表「世李」向該會執行副會長葉長青(左7)致贈紀念錦旗。

「世李」北京參訪團照片集錦 (2013年7月4~9日)
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2013年7月8日傍晚，「國務院僑務辦公室」譚天星副主任(中間坐者右)，

在「釣魚臺國賓館」與「世界李氏宗親總會」參訪團全體成員會面晤談。

「國務院僑辦」譚天星副主任(右)向常盛理事長及參訪團成員表示：本來裘援平

主任很想與大家見面，但因航班耽擱無法趕回，他代表裘主任歡迎大家來訪。

「世李」北京參訪團照片集錦 (2013年7月4~9日)
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7月8日晚間，李常盛理事長(左4)代表「世李」致贈紀念牌給「國務院僑辦」。

右起：李滄洲、李瑞河、李逢梧、譚天星副主任；左起：李篤從、李清利、李碧葱。

7月8日晚間，「國務院僑務辦公室」譚天星副主任(前排中)與「世界李氏宗親

總會」李常盛理事長(前排左6)及參訪團成員，在晚宴前合影留念。

「世李」北京參訪團照片集錦 (2013年7月4~9日)
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「國僑辦」譚天星副主任(中)與「印尼

李氏宗親會」李振強主席伉儷合影

右起：本文作者-李殿邦(美國)、李敏

(台灣)、李照青(左2)伉儷(柬埔寨)

「國務院僑務辦公室」對「世界李氏宗親總會」甚是肯定，故主動邀請「世李」

組團訪問北京。2013年7月8日晚間，「國僑辦」在「釣魚臺」設宴款待參訪團。

「世李」北京參訪團照片集錦 (2013年7月4~9日)
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7月9日，常盛理事長(右4)向中國僑聯主席林軍(右3)致贈紀念牌。旁為瑞河(左4)、

逢梧(右2)、滄洲(左2)、清利(左)、「僑聯」副主席李卓彬(左3)、陳有慶(右)。

2013年7月9日，「中國僑聯」在「友誼賓館」設宴招待「世界李氏宗親總會」

參訪團。林軍主席(前排中)於宴會後，與李常盛理事長(左4)及團員合影。

「世李」北京參訪團照片集錦 (2013年7月4~9日)


